

Séminaire mensuel "Santé mondiale: savoirs, dispositifs, topographies" **Monthly lecture series "Global Health: Knowledges, Dispositifs, Topographies"**

2017-2018 | EHESS Paris



2^e mardi du mois, 14:00-17:00, 14/11/17 au 12/06/18
(13/03 et 12/06 : séances doubles 9:30-17:00)

Université Paris Diderot, bâtiment Condorcet, salle 631B Kandinsky (4 rue Elsa Morante 75013 Paris)
Sauf 13 mars et 12 juin: Cermes3, Salle de réunion, 7 rue Guy Môquet, Villejuif (metro 7)

Les processus de mondialisation de la santé à l'œuvre depuis trois décennies dessinent un espace intellectuel, économique et politique sensiblement différent de celui de la santé publique internationale d'après-guerre. Cette dernière était en effet dominée par les programmes d'éradication des maladies infectieuses et le rôle des États-nations et du système d'organisations onusien. La santé mondiale contemporaine (global health) en diffère par les acteurs, les cibles d'intervention, les outils : elle donne une place essentielle à la construction des marchés de biens médicaux et aux régulations par les acteurs de la société civile, mais aussi aux co-morbidités entre maladies infectieuses et chroniques, à l'intervention thérapeutique, à la gestion des risques, à la santé comme instrument d'un développement dit communautaire, et au déploiement de nouvelles modalités de surveillance et de prévision épidémiologique.

Par-delà ces traits communs, la santé mondiale apparaît bien différente selon qu'on l'examine à l'échelle de ses infrastructures telles les grandes organisations (OMS, Banque mondiale, Fondation Gates), des politiques lesquelles restent largement nationales, des circulations souvent régionales de savoirs, de personnes ou de produits ou à celui de la conduite concrète, locale, des interventions. Cette variété est certes 'scalaire' mais également topographique. Le séminaire propose d'explorer ces « jeux d'échelle » de la santé mondiale à partir des études strictement consacrées à la santé mondiale et à ses objets de prédilection mais aussi en faisant un pas de côté. Cette année nous procéderons donc par contiguïté, en conviant historiens, politistes, anthropologues et géographes dont les travaux relèvent ou non du champ de la santé. Le séminaire traitera donc de la relation entre savoirs, dispositifs et topographies de la santé mondiale.

2nd Tuesday, 2-5 pm, 14/11/17 to 12/06/18
(13/03 and 12/06: double sessions 9:30-17:00)

Université Paris Diderot, bâtiment Condorcet, salle 631B Kandinsky (4 rue Elsa Morante 75013 Paris)
Except 13/03 and 12/06: Cermes3, Salle de réunion, 7 rue Guy Môquet, Villejuif (metro 7)

The framing of health as a global issue over the last three decades has carved out an intellectual, economic and political space that differs from that of the post-war international public health field. This earlier system was characterized by disease eradication programs, the dominance of nation states, and United Nations organizations. The actors, intervention targets and tools of contemporary global health differ from previous international health efforts. The construction of markets for medical goods takes a central place in this new era, as does regulation by civil society actors and large philanthropic organizations. Global health might also be characterized by co-morbidities linking chronic and infectious diseases, the stress on therapeutic intervention, risk management, health as an instrument of 'community' development, and the deployment of new modes of surveillance or epidemiological prediction.

This emerging field takes on a radically different appearance when examined at each of the following levels: infrastructures (such as the WHO, the World Bank or the Gates Foundation), policies (that remain largely national), regional circulations of knowledges, individuals, or products, or practice and local instantiations. This variety is not only 'scalar,' it is also topographical and topical.

With this seminar series, we will examine the interplay of scales and topographies in global health, both by drawing on studies of the favourite objects of global health and by attending to them obliquely. This year, we will continue to invite—without distinction—historians, political scientists, anthropologists and geographers who deal with health-related issues or not. The seminar series will consider the articulations of knowledges, dispositifs and topographies in global health.



Organisation/organizers:

Claire Beaudevin (CNRS-Cermes3), Jean-Paul Gaudillière (Inserm-Cermes3),
Guillaume Lachenal (Université Paris Diderot), Andrew McDowell (Cermes3-Globhealth)

Financé par/supported by:

[ERC Globhealth](#) "From International Public Health to Global Health" ([Cermes3](#), Paris & University of Oslo)

Informations & accès/info & directions: <https://enseignements-2017.ehess.fr/2017/ue/969/>

14 novembre 2017, 14:00-17:00 - Identités et génétique | *Identities and genetics*

Lieu/venue: Université Paris Diderot

"Blood and Beans: Favism, Genetics and Nationalism in the Middle East"

Elise Burton (Harvard University, USA)

9 janvier 2018, 14:00-17:00 - Technologie(s) | *Technology/-ies*

Lieu/venue: Université Paris Diderot

"Papiers pour soigner et (dé)faire les maladies"

Josiane Tantchou (CNRS-Centre Jacques Berque, Rabat, Maroc)

Discutant : Ashveen Peerbaye (Université Paris Est)

13 février 2018, 14:00-17:00 – Inégalités | *Inequalities*

Lieu/venue: Université Paris Diderot

"Futuring the Good Life: Addressing Political Subjectivity in Contemporary South Africa"

Katharina Schramm (Universität Bayreuth, Allemagne)

jeudi 15 mars 2018, séance double 9:30-17:00 – Etat(s) et citoyenneté(s) | *State(s) and citizenship(s)*

Lieu/venue: Cermes3, Villejuif

Emily Harrison (Harvard University, USA)

"Unstatic: Infant Mortality and the 20th Century Meanings of Global Community"

Laurence Louër (CERI-Sciences Po, Paris)

"Work and Welfare in the Gulf Monarchies"

Ursula Rao (Universität Leipzig, Allemagne)

"Health Policy, as a way of learning by doing"

10 avril 2018, 14:00-17:00 – Se prendre en charge, prise de décision, responsabilité | *Self-management, decision-making, responsibility*

Lieu/venue: Université Paris Diderot

Catherine Trundle (Victoria University of Wellington, Nouvelle-Zélande)

"Translating Proof: Contested illness, radiation exposure and the health claims of nuclear test veterans"

15 mai 2018, 14:00-17:00 - Traditions réinventées |

Lieu/venue: Université Paris Diderot

tbc

12 juin 2018, séance double 9:30-17:00 – Echelle(s) | *Scale(s)*

Lieu/venue: Cermes3, Villejuif

Manjari Mahajan (The New School, USA)

"Rethinking Publics in Global Health Governance: The Gates Foundation and the Nation-State"

Jean-Paul Gaudillière (Inserm-Cermes3)

"tba"

Marine Al-Dahdah (IFRIS-Cermes3)

"tba"

Katerini Storeng (University of Oslo), tbc